

hebt sich auf diesem historischen Hintergrunde, welches sehr wohl geeignet ist, unsere Aufmerksamkeit zu fesseln. Die Sprache zeugt von der Gewandtheit und Fähigkeit des Erzählers. — Hierauf folgt: „Psyche“, ein didaktisches Gedicht von Eduard Müller; die Gediegenheit der Form und die Zierlichkeit und Leichtigkeit der Versification in diesem Gedichte sind sehr lobenswerth. Psyche ist hier nicht im Sinne des griechischen Mythos genommen, sondern ein rein christliches Bild des Seelenlebens und dadurch vielen Lesern vielleicht um so willkommener. Das Seyn, der Schöpfer, die Harmonie, Wechsel, Tod der Seele, die Untheilbare, Schlaf der Seele, Ewiges Leben, die Heimath, das Wiedererkennen und die Unendlichkeit sind nebst dem Schlusse, die Uberschriften der 12 in verschiedenem Rhythmus gedichteten Gesänge, aus welchen das Ganze besteht, und schon diese zeigen an, welche Fülle von Betrachtungen und Erhebungen daraus für ein Gemüth zu schöpfen ist, das sich gern in diesen Gebieten einer höhern Ansicht ergeht. F. W. Arnold's Novelle, „die Sternauer“ bildet den Schluß. Vieles darin ist recht gelungen und beurkundet von neuem das Talent des Verfassers. Sechs Stahlstiche von Ender und Förster gezeichnet, und gestochen von Beyer, Passini, Mayer und Leubold zieren das Buch; die Rundung und Schärfe des Stiches verdienen laute Anerkennung. Als das gelungenste Bild möchet wohl „das Mädchen am Brunnen“, von Ender und Carl Mayer zu nennen sein. Von Th. Hell finden wir einige passende poetische Erklärungen. R. Blum.

Die Stadt- und Landschule, eine Sammlung aller Schulwissenschaften für Lehrer und Schüler 2c. Leipzig, bei Otto Wigand. 1836.

Jeder Lehrer und Erzieher, wie jeder gebildete Familienvater freut sich gewiß über diese höchst interessante und zeitgemäße Erscheinung in der pädagogischen Literatur. Die Verbreitung und Einführung dieses gehaltvollen Werkes dürfte wesentlich dazu beitragen, eine gründliche und vielseitige Bildung in der Jugendwelt nach den Anforderungen unserer fortgeschrittenen Zeit zu befördern. Alle Hauptgegenstände der Belehrung, welche die Kinder aller Stände kennen lernen sollen, werden hier in einer ansprechenden und faßlichen Darstellungsform abgehandelt. Das gute Alte ist eben so als das gute Neue berücksichtigt. Dem Lehrer und dem Schüler wird gleich viel geboten. Und ein reichhaltiger und wohlgeordneter Unterrichtsstoff zur harmonischen Entwicklung aller Seelenkräfte und zu der Erwerbung gemeinnütziger Kenntnisse findet sich in dem genannten Werke. Es füllt neun Bände. Sechs davon

sind bereits erschienen, und die drei übrigen werden bis zum Schlusse dieses Jahres in dem Buchhandel vorliegen. Schon aus dem Ueberblicke des Gesamtinhaltes dieses vielumfassenden Leitfadens läßt sich seine große Vortrefflichkeit und Brauchbarkeit für Schule und Haus ersehen.

Der erste Band nämlich, oder das Religionsbuch, (und jeder der folgenden Bände führt einen solchen glücklich gewählten Uebertitel,) enthält: Christliche Glaubens- und Sittenlehre. — Biblische Geschichte. — Religionsgeschichte. — Religiöse Gedichte und Denksprüche. — Anhang: Gesanglehre, oder Anweisung zum Singen in Kirche und Haus. —

Der zweite Band, oder der Naturfreund, enthält: Naturgeschichte. — Naturlehre. —

Der dritte Band, oder der Geograph und Geschichtsforscher, enthält: Geographie. — Weltgeschichte.

Der vierte Band, oder der angehende Geschäftsmann, enthält: Arithmetik. — Münzen, Gewichte und Maße. — Faßliche Geometrie. — Technologie. — Mechanik und Maschinenbauwesen. — Mit vielen Abbildungen.

Der fünfte Band, oder, der Deutsche enthält: Deutsche Sprache. — Briefsteller. — Anzeigen, Quittungen, Urtestate und Wechsel. — Kurze Erklärung der gewöhnlichsten Fremdwörter.

Der sechste Band, oder der Reisende, enthält: Wanderbuch oder kurzer Wegweiser in die Hauptstädte der ganzen Erde.

Der siebente Band, oder Wissenswerthes für Jedermann, enthält: Körperlehre. — Seelenlehre. — Gesundheitslehre. — Belehrung über die Gifte. — Kurze Botanik. — Bergbau. — Schifffahrt. —

Der achte Band, oder die menschliche Gesellschaft, enthält: Völkerkunde. —

Der neunte Band, oder Höhere Bildungsstunden, enthält: Mythologie. — Populäre Astronomie. — Deutsche Classiker. —

Diese Inhaltangabe allein reicht schon hin, dieses Werk in Lehranstalten und Familien hinlänglich zu empfehlen. Noch bleibt auch zu bemerken übrig, daß die Verlagsbuchhandlung durch einen gefälligen Druck und durch die sorgfältige Ausstattung der beigefügten Abbildungen von ihrer Seite Alles aufgeboten hat, um die Stadt- und Landschule durch ein anziehendes Aeußere auszuzeichnen.